

Nueva Reforma Apostólica

Academia-lab.com

La **Nueva Reforma Apostólica** (NAR) es una creencia y un movimiento teológico que combina elementos del pentecostalismo, el evangelicalismo y el Mandato de las Siete Montañas para abogar por una guerra espiritual que logre el dominio cristiano sobre todos los aspectos de la sociedad y ponga fin o debilite la separación entre la iglesia y el estado. Los líderes de la NAR a menudo se llaman a sí mismos apóstoles y profetas. Durante mucho tiempo fue un movimiento marginal de la derecha cristiana estadounidense y se lo ha caracterizado como "uno de los cambios más importantes del cristianismo en los tiempos modernos". La prominencia y el poder de la NAR han aumentado desde la elección de Donald Trump como presidente de Estados Unidos en 2016. El profesor de teología André Gagné, autor de un libro de 2024 sobre el movimiento, lo ha caracterizado como "inherentemente político" y ha dicho que amenaza con "subvertir la democracia". Muchos políticos republicanos estadounidenses destacados, como Mike Johnson, Doug Mastriano, Marjorie Taylor Greene y Lauren Boebert, y activistas como Charlie Kirk se han alineado con él.

Historia y alcance

El misiólogo, teólogo y "gurú del crecimiento de la iglesia" estadounidense C. Peter Wagner fue el fundador de la Nueva Reforma Apostólica (NAR) y el acuñador del término.

Algunos académicos también utilizan los términos *Red Carismática Independiente* (INC) o *Movimiento Apostólico-Profético* para referirse a la NAR. Los sociólogos Brad Christerson y Richard Flory sostienen que la NAR es parte de la INC, pero hay suficientes diferencias como para que no todos los grupos de la INC caigan dentro de la NAR.

Principalmente "influenciada e impulsada por los evangélicos norteamericanos", la NAR tiene sus raíces en los movimientos del cristianismo pentecostal y carismático: a saber, el pentecostalismo de primera ola de la década de 1900, el movimiento de la Lluvia Tardía de la década de 1940, el cristianismo carismático de segunda ola de la década de 1960 a la de 1980, y el movimiento de pastoreo de la década de 1970 y 1980. Se ha descrito a la NAR como una organización que toma el restauracionismo, el dominionismo y el "avivamiento de los últimos tiempos". El enfoque del movimiento de la Lluvia Tardía –que se cree que conducirá a una nueva influencia cristiana en el mundo– y la naturaleza autoritaria del movimiento de Pastoreo, descrito como "una especie de pirámide de poder y responsabilidad por la cual la autoridad (generalmente masculina) fluiría desde una figura líder nacional (o global) a los pastores locales, e incluso a través de una cadena de mando pastoral entre los congregantes".

A principios de los años 1980, Wagner fue profesor de Crecimiento de la Iglesia en el Seminario Teológico Fuller en Pasadena, California, donde su influencia creció. Un "discípulo clave" del fundador de la Iglesia Vineyard, John Wimber, que se centró en el ejercicio de los dones espirituales como la profecía y los milagros, Wagner inicialmente también hizo hincapié en los dones espirituales, dictando cursos de "Señales, prodigios y crecimiento de la iglesia" en el Seminario Fuller junto con Wimber. Wagner vio el crecimiento de las iglesias carismáticas independientes en los años 1980, incluso en América Latina y África, y combinando elementos de cosmologías indígenas; Wagner denominó al nuevo movimiento neocarismático la "Tercera Ola". A medida que el movimiento se desarrolló y las opiniones de Wagner cambiaron a través de su conexión con Wimber, el enfoque de Wagner cambiaría más tarde a la guerra espiritual. El movimiento neocarismático –en oposición a la creencia pentecostal tradicional, que se centraba en la opresión demoníaca individual– desarrolló una teología de regiones controladas por demonios específicos denominados espíritus territoriales. Wagner ayudó a popularizar el concepto. Aunque la guerra espiritual no había tenido una importancia significativa en la teología evangélica, su Red de Guerra Espiritual de los años 1980 tuvo un profundo y rápido impacto en la creencia evangélica más amplia sobre el tema.

En 1996, Wagner organizó una convención con 500 líderes evangélicos, el Simposio Nacional sobre la Iglesia Postdenominacional, que incluía la organización de la iglesia y la evangelización, en el Seminario Fuller. El evento abordó las cambiantes formas organizativas que Wagner vio en las iglesias, que consideró un cambio radical de paradigma. Luego acuñó el término *Nueva Reforma Apostólica* para referirse al nuevo movimiento. Con el tiempo, el término *Nueva Reforma Apostólica* ganó prominencia sobre la *Tercera Ola* anterior.

El mismo año, Wagner publicó *Confrontando a los poderes: cómo la Iglesia del Nuevo Testamento experimentó el poder de la guerra espiritual a nivel estratégico y cómo se enfrentó al enemigo*, en el que analizaba la guerra espiritual en múltiples niveles.

Como el grupo de más rápido crecimiento "dentro o en la periferia del cristianismo estadounidense" desde la década de 1980, la Nueva Reforma Apostólica ha ganado rápidamente influencia religiosa y política en los Estados Unidos. En 2015, se estimó que las iglesias que formaban parte abierta de la NAR contaban con la asistencia de 3.000.000 de estadounidenses; algunas estimaciones de 2020 afirman una "[influencia sobre] aproximadamente treinta y tres millones de seguidores en los Estados Unidos", aunque esta cifra es discutida.

El movimiento es global y está creciendo en América Latina, África y Asia. Los misioneros estadounidenses introdujeron el pensamiento y las prácticas de guerra espiritual de la Nueva Iglesia Apostólica a los pastores y seminaristas haitianos durante la primera presidencia de Jean-Bertrand Aristide y nuevamente después del terremoto de Haití de 2010 a través de redes misioneras transnacionales. Además, las creencias de la NAR tienen un alcance global a través de

Trinity Broadcasting Network, una red internacional de televisión cristiana que "promueve regularmente las enseñanzas de la NAR" en su programación.

Creencias

El título Nueva Reforma Apostólica describe un movimiento teológico y no es una organización, por lo que no tiene una membresía formal, aunque algunas de las organizaciones que pertenecen al movimiento tienen un sistema de membresía y, a veces, un liderazgo superpuesto. Entre quienes pertenecen al movimiento que inspiró el título NAR, existe una amplia gama de variaciones en creencias específicas. Quienes están dentro del movimiento se aferran a sus interpretaciones denominacionales del ministerio continuo del Espíritu Santo dentro de cada creyente. A diferencia de algunas partes del cristianismo protestante, estas incluyen la revelación directa de Cristo a cada creyente, la profecía y la realización de milagros como la sanación. A este movimiento también se le ha dado el título descriptivo de "Tercera Ola del Espíritu Santo".

Aunque el movimiento considera a la iglesia como el verdadero cuerpo de creyentes salvos, como lo hace la mayor parte del protestantismo evangélico, difiere de la tradición protestante más amplia en su visión de la naturaleza del liderazgo de la iglesia, específicamente la doctrina del ministerio quíntuple, que se basa en una interpretación no tradicional de Efesios 4:11, los llamados "apóstoles y profetas", evangelistas, pastores (también conocidos como los pastores) y maestros. Wagner consideró que el año 2001 fue el comienzo de la segunda era apostólica y que los oficios perdidos de profeta y apóstol fueron restaurados alrededor de esa época.

El erudito Matthew Taylor describe el liderazgo de la NAR en contraste con otras formas de gobierno de la iglesia local, en las que las iglesias son dirigidas por una jerarquía episcopal, un pastor autoritario o un sistema democrático como una junta de la iglesia. Más bien, la autoridad compartida del movimiento entre los apóstoles y profetas es lo que él llama una "oligarquía espiritual". Este liderazgo se ve a sí mismo como poseedor de la autoridad divina y el poder espiritual -utilizado en la guerra espiritual- para "hacer avanzar el reino terrenal de Dios para que Cristo pueda regresar". Compuesto por redes de apóstoles y profetas y redes de iglesias, Wagner vio el movimiento como el "cambio más radical en la forma en que operan las iglesias desde la Reforma Protestante". Estas "redes relacionales", en oposición a un sistema burocrático de la iglesia, fueron parte del movimiento anterior de la Lluvia Tardía. El profesor de teología de la Universidad de Biola, R. Douglas Geivett, y la escritora Holly Pivec, que han escrito tres libros sobre el movimiento, describieron las promesas del movimiento en *Los superapóstoles de Dios: Encuentro con el movimiento mundial de profetas y apóstoles*:

Si te sometes a su liderazgo, entonces tú también harás milagros poderosos. Te convertirás en parte de un gran ejército de fin de año que traerá un avivamiento mundial y limpiará la tierra del

mal llamando piedras de granizo, fuego y los otros juicios de Dios descritos en el libro del Nuevo Testamento de Apocalipsis.

Se cree que quienes se oponen, entre los que se incluye gran parte del gobierno federal de Estados Unidos y el Partido Demócrata, están sujetos a fuerzas demoníacas.

El Mandato de las Siete Montañas (7M) es otro aspecto de la creencia de la NAR, que establece que los cristianos deben hacerse cargo de múltiples aspectos ("montañas") de la sociedad: la familia, la religión, la educación, los medios de comunicación, las artes y el entretenimiento, los negocios y el gobierno.

El destacado partidario de la NAR Lance Wallnau, que ha afirmado que Donald Trump fue "ungido" para ser presidente, ha promovido la campaña 7M combinada con una guerra espiritual contra supuestos espíritus demoníacos. Wallnau dijo a sus seguidores en 2011:

Si estás hablando con un público secular no hablas de tener dominio sobre ellos. Toda esta idea de tomar el control y ese lenguaje de la toma de posesión, en realidad no ayuda. Es bueno predicar al coro y es corto si lo interpretamos bien, pero es muy malo para los medios".

El profesor de teología André Gagné afirma que el Mandato de las Siete Montañas es más una herramienta de marketing estratégico para movilizar a los seguidores de la NAR que una teología.

Wagner definió tres tipos de guerra espiritual estratégica para derrotar a los espíritus territoriales que controlan a las personas o áreas: marchas de oración en grupos a través de áreas controladas por demonios, grandes marchas de oración a un área donde se realiza una manifestación y viajes de oración en los que los guerreros espirituales viajan a "poderosas 'fortalezas espirituales'". Los miembros del movimiento, incluido el propio Wagner, han emprendido viajes a áreas de fortalezas espirituales, como escalar el Monte Everest en 1997 ("Operación Castillo de Hielo") para orar contra la "Reina del Cielo" o "Madre del Universo", que se cree que es el demonio que subyace al concepto del catolicismo de María, madre de Jesús. La guerra espiritual estratégica también suele tener como objetivo abrir la Ventana 10/40, una región definida en la misiología cristiana como de bajo nivel socioeconómico y poco acceso al evangelio. Los creyentes de la NAR afirman que existe un control demoníaco en varias otras áreas, incluyendo Utah (debido a su alta población de miembros de la Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días) y Detroit, Michigan (debido a la gran población musulmana de la ciudad). En la política estadounidense, la tele-evangelista Paula White, presidenta del consejo asesor evangélico de la administración Trump, pidió que "toda red demoníaca que se alinee contra el propósito, contra el llamado del presidente Trump, sea destruida, sea derribada en el nombre de Jesús". Gagné, autor del libro de 2024 *American Evangelicals for Trump: Dominion, Spiritual Warfare, and the End Times*, afirma que la plataforma de alto perfil de White contribuyó a la "integración de la guerra espiritual" contra "fuerzas demoníacas en el mundo que a veces se han apoderado de sus enemigos

políticos". Media Matters informó en enero de 2024 que el ex asesor estratégico de Trump, Steve Bannon, solía hablar de una "guerra espiritual" que caracterizaba a los demócratas como "demonios".

Muchos seguidores de la NAR han adoptado la bandera de la Apelación al Cielo de la Guerra de la Independencia de Estados Unidos, que simbolizaba la búsqueda de autoridad de un poder superior al del rey británico. Los líderes de la NAR, como Dutch Sheets, popularizaron la bandera para simbolizar el nacionalismo cristiano, y muchos participantes en el ataque del 6 de enero fueron vistos portándola. André Gagné afirma que el simbolismo de la NAR de la bandera "ha cambiado por completo" de su significado original, para ahora "apoyar la idea de que Trump debería ser presidente, que es elegido por Dios". La bandera se exhibe afuera de la oficina del presidente de la Cámara de Representantes Mike Johnson en el Capitolio, y ha ondeado en la casa de vacaciones de Nueva Jersey del juez de la Corte Suprema de los Estados Unidos Samuel Alito.

Dutch Sheets, quien afirma ser un apóstol de la NAR, ha abogado durante mucho tiempo por el fin de la separación de la iglesia y el estado, y es coautor de un "Decreto Watchman" de 2022 que establece que "nosotros, la Iglesia, somos el Cuerpo gobernante de Dios en la tierra". Durante un servicio transmitido en vivo en el verano de 2022, Sheets oró por la congresista Marjorie Taylor Greene, quien se identifica como una nacionalista cristiana, y concluyó: "¡Eres altamente favorecida, no fallarás, en el nombre de Jesús, amén!". El presidente de la Cámara de Representantes, Mike Johnson, dijo en noviembre de 2023 que la "separación de la iglesia y el estado es un nombre inapropiado" porque los Fundadores "no querían que el gobierno invadiera la iglesia, no que no quisieran que los principios de la fe tuvieran influencia en nuestra vida pública". Es exactamente lo contrario". En un servicio religioso en el verano de 2022, la congresista Lauren Boebert dijo:

Se supone que la iglesia dirige el gobierno. Se supone que el gobierno no dirige la iglesia. Así no es como lo planearon nuestros Padres Fundadores. Estoy cansado de esta separación de la iglesia y la basura estatal que no está en la Constitución. Estaba en una carta apestuosa, y no significa nada como lo que dicen que hace.

NPR caracteriza la gira ReAwaken America de Michael Flynn como "en parte un avivamiento cristiano conservador, en parte una exposición de QAnon y en parte una manifestación política". Anthea Butler, directora del departamento de estudios religiosos de la Universidad de Pensilvania, afirma que las profecías y la predicación carismática en los eventos de ReAwaken se pueden rastrear hasta la NAR. Flynn, ex teniente general del ejército y asesor de seguridad nacional de Trump, dijo en un evento de noviembre de 2021 que "si vamos a tener una nación bajo Dios, lo cual debemos hacer, tenemos que tener una religión. Una nación bajo Dios y una religión bajo Dios, ¿verdad?". En un evento, el confidente de Trump, Roger Stone, afirmó que hay un "portal satánico" visible sobre la Casa Blanca de Biden que debe cerrarse con oración. En otro evento, la

autoproclamada profeta Julie Green afirmó que Dios le había dicho que "Estos son los días para que controlen los gobiernos de esta tierra". Dios dijo que podía recuperar este país de maneras no convencionales. No necesita elecciones para hacerlo."

Traducción de la Biblia

Brian Simmons es un apóstol de la NRA y autor de The Passion Translation, que según afirma Jesucristo le encargó personalmente traducir del Nuevo Testamento y la Biblia hebrea a nuevas escrituras en 2009. Añadió que había sido transportado para encontrarse con Jesús en una inmensa biblioteca en el cielo. Pivec, que ha sido coautor de tres libros sobre la NRA, escribe que la traducción ha sido avalada por varios líderes de la NRA, y muchos en el movimiento la utilizan como su Biblia principal. Añade que Simmons es el único autor de la traducción y que no ha revelado los editores y eruditos que, según él, han revisado su trabajo. Pivec y su coautor, Geivett, afirman que la traducción contiene "versículos completamente reformulados, lo que hace parecer que la Biblia apoya las enseñanzas de la NRA". Los eruditos bíblicos dicen que el libro de Simmons no cumple con los rigurosos estándares de una traducción, sino que funciona más bien como una paráfrasis. BibleGateway, un sitio web cristiano evangélico que brinda acceso a 232 versiones de la Biblia en 74 idiomas, eliminó The Passion Translation de su sitio en febrero de 2022.

Personas asociadas

Pocas organizaciones, si es que hay alguna, manifiestan públicamente su conexión con la NAR, aunque hay numerosos individuos públicos asociados con ella, entre ellos:

- Brian Simmons, fundador de los ministerios de las escaleras y los ministerios de pasión y fuego, autor de la traducción de la pasión
- Jim Garlow, antiguo pastor senior de Skyline Church
- Lou Engle, fundador de TheCall
- Bill Johnson, líder senior de la Iglesia de Bethel, ha sido llamado parte del movimiento; afirma, sin embargo, que la iglesia no tiene conexión oficial
- Guillermo Maldonado, cofundador y Pastor Principal de El Rey Jesús
- Rick Joyner, fundador de los ministerios de MorningStar
- Mike Bickle, fundador de la Casa Internacional de Oración
- John P. Kelly, fundador de los Ministerios de Juan P. Kelly y Apóstol Conveniente
- C. Peter Wagner, fundador de Global Harvest Ministries, quien acuñó el término *Nueva Reforma Apostólica*

- Ché Ahn, Harvest International Ministerios; un apóstol NAR afirmado
- Todd White, Cristianismo estilo de vida
- Faytene Grasseschi, Canadian conservative activist and broadcaster
- Cindy Jacobs, cofundador de Generals International
- Mike Johnson, presidente republicano de la Cámara de Representantes de EE.UU.
- Hojas holandesas, fundador de los Ministerios de Hojas Holandesas y apóstol afirmado
- Lance Wallnau, un apóstol afirmado
- Michael Flynn, ex consejero de seguridad nacional republicano de Trump, cuyo ReAwaken America Tour es patrocinado por el defensor de NAR Charisma News
- Alice Patterson, líder de Justicia en la Puerta, que ha caracterizado al Partido Demócrata como una estructura demoníaca
- Tom Parker, Jefe de Justicia de la Corte Suprema de Alabama
- Doug Mastriano, 2022 Nominado republicano para gobernador de Pensilvania
- Marjorie Taylor Greene, congresista republicano
- Lauren Boebert, congresista republicano
- Roger Stone, asesor político republicano
- Charlie Kirk, líder republicano de Turning Point USA
- Thomas Muthee, apóstol keniano
- Jan-Aage Torp, jefe de líderes apostólicos europeos, organización fundada por Wagner
- Ana Méndez Ferrell, "general de la guerra espiritual" bajo Wagner

Después de ser nombrado como parte de la NAR, y de que los críticos creyeran que la Iglesia Bethel fue fundamental para llevar a algunos cristianos a adoptar los principios de la NAR, el pastor Bill Johnson de Bethel pasó a ser incluido regularmente como líder de la NAR. Johnson confirmó que cree en los ministerios apostólicos y proféticos; sin embargo, negó en una declaración oficial que su iglesia tuviera vínculos oficiales con la NAR. Johnson y el apóstol de la NAR Lance Wallnau escribieron conjuntamente el libro de 2013 *Invading Babylon: The 7 Mountain Mandate*.

Cuando Rick Joyner de MorningStar Ministries fue incluido en la lista, anunció que "también habrá una horda de falsos apóstoles liberados", y continuó: "Nuestro equipo recibió dos sueños

muy específicos que advertían sobre los falsos "movimientos apostólicos" que se basaban más en la organización que en las relaciones. Los sueños indicaban que estos estaban tratando de producir apóstoles que en realidad eran más como directores ejecutivos de corporaciones, y el movimiento que lideraban tenía el potencial de hacer un gran daño a la iglesia. La intención del enemigo con este falso movimiento apostólico era que la iglesia desarrollara una profunda repulsión hacia todo lo que se llamara apostólico".

En 2022, el Victory Channel, propiedad del televangelista del evangelio de la prosperidad Kenneth Copeland, lanzó el programa *FlashPoint*, presentado por Gene Bailey, pastor de la iglesia de Copeland en Texas. El programa, alineado con la NAR, tiene la apariencia de un programa de noticias por cable, aunque los informes son presentados por profetas. El sitio web de Bailey afirma que la programación del programa se presenta "bajo la unción", lo que significa que sus presentadores e invitados hablan en nombre de Dios. Los predicadores pentecostales constituyen sus principales invitados, en particular Lance Wallnau y el pastor de Omaha Hank Kunneman. Donald Trump ha aparecido en el programa seis veces; otros invitados han incluido a Michael Flynn, Charlie Kirk, Jeanine Pirro, Steve Bannon, Glenn Beck y Chaya Raichik. *FlashPoint* dijo a los espectadores que las acusaciones penales contra Trump eran "contrarias a los propósitos de Dios". y representó una "batalla entre el bien y el mal". Bailey ha dicho: "Tenemos una agenda, y es que soy un nacionalista cristiano, fascista y cristiano". Media Matters informó que en un evento *FlashPoint Live* de agosto de 2022, Dutch Sheets dirigió a Bailey, Wallnau y Kunneman en la recitación del Decreto del Vigilante con una audiencia en vivo, declarando que "se nos ha dado poder legal y autoridad del Cielo" y "se nos ha delegado para destruir todo intento de avance del enemigo". El programa lanzó un roadshow de siete paradas de *FlashPoint Live* en apoyo de Trump en febrero de 2024.

Cobertura, controversia y crítica

La NAR atrajo por primera vez la atención nacional en los Estados Unidos en medio de la campaña de 2008 de la gobernadora de Alaska, Sarah Palin, para la vicepresidencia, cuando en 2005 apareció un vídeo en el que se le veía orando en la iglesia de las Asambleas de Dios de Wasilla por el apóstol keniano de la NAR, Thomas Muthee. Anthea Butler señala que "al orar por el favor y por su uso para cambiar el rumbo de la nación, Muthee, como muchos en el liderazgo de Wagner, comprendió que estaba tratando de llegar a una montaña de poder. El formato de oración que pide justicia en el estado y la nación significa que Palin es la persona que puede traerla, que ha sido ungida por Dios para esa tarea. La oración de Muthee es un artefacto interesante para entender cómo Palin consideró su "destino"; que ha sido apartada, llamada por Dios". El evento, que incluía una petición de protección contra la brujería –"ajena a la cultura estadounidense contemporánea"–, fue cubierto por los medios. Un académico señaló que el video "parecía revelar un secreto bien guardado: un político prominente que se postulaba para

vicepresidente de los Estados Unidos luchaba en secreto una guerra oculta contra el Maligno en el aquí y ahora de la civilización estadounidense". Wagner expresó su preocupación por que la cobertura negativa de los vínculos de Palin con la NAR pudiera haber llevado a la derrota de la campaña.

En 2011, el debate sobre la influencia política de la NAR volvió a ser llevado a una audiencia nacional. Lou Engle y Don Finto, considerados líderes dentro de la NAR, participaron en un evento de oración llamado "La Respuesta" organizado por el ex gobernador de Texas Rick Perry, el 6 de agosto de 2011, en Houston, Texas. Este evento se cita como una señal de la influencia de las creencias de la NAR en los puntos de vista políticos de Rick Perry. Fue cubierto por la Radio Pública Nacional y otros medios de comunicación. Forrest Wilder, editor senior del *Texas Observer*, describe la Nueva Reforma Apostólica como si hubiera "tomado el pentecostalismo, con su énfasis en la adoración extática y lo sobrenatural, y le hubiera dado una inyección de adrenalina". Wilder agrega que las creencias de las personas asociadas con el movimiento "pueden tender hacia lo extraño". y que ha "llevado el literalismo bíblico al extremo".

En 2013, Paul Rosenberg llamó a la NAR "los talibanes de Estados Unidos" en un artículo que destacaba que el dominio de la NAR guardaba semejanza con el extremismo islámico que se observa en grupos como los talibanes debido al lenguaje de la NAR sobre una forma de oración llamada guerra espiritual.

En 2022, Matthew Taylor, un estudioso del protestantismo en el Instituto de Estudios Islámicos, Cristianos y Judíos, publicó un documental de audio sobre la conexión del movimiento con el ataque del 6 de enero, titulado *Charismatic Revival Fury*. Taylor afirma que la NAR es "la columna vertebral... del trumpismo cristiano". Sostiene que era "vista como marginal, era vista como el reino de los charlatanes, vista como algo de baja categoría, populista y extremista" antes de que Trump la reclutara en 2016 para conseguir apoyo evangélico para su campaña. Taylor afirma que la NAR es difícil de rastrear debido a su "red en malla" de personas influyentes en Internet, intencionalmente antiinstitucional y descentralizada. Taylor dice que los partidarios de la guerra espiritual de la NAR radicalizada creen que ciudades e instituciones enteras están poseídas por espíritus demoníacos (espíritus territoriales) que sólo pueden ser derrotados por la presencia de un gran número de cristianos. En las semanas anteriores al ataque del 6 de enero, los autoproclamados apóstoles de la NAR, como Dutch Sheets, dijeron a sus seguidores que debían estar en el Capitolio para garantizar que Trump siguiera siendo presidente. Sheets se reunió con funcionarios de la administración Trump en la Casa Blanca días antes del ataque al Capitolio. Además, cuatro de los seis permisos de protesta de ese día fueron emitidos a "grupos religiosos carismáticos afiliados a la NAR". De manera similar, André Gagné afirma que "muchos de la NAR simplemente abraza la Gran Mentira" basándose en los mensajes de los profetas del movimiento.

Politico informó en febrero de 2024 que Russell Vought, un líder del Proyecto 2025 (un grupo estrechamente alineado con Trump que creó un plan expansivo para la próxima presidencia republicana) estaba encabezando los planes para inculcar el nacionalismo cristiano en esa presidencia. Una de las autoras del artículo, Heidi Przybyla, dijo más tarde en una entrevista televisiva, en parte:

Recuerden que cuando Trump corrió en 2016, muchos de los evangélicos principales no querían nada que ver con el burlón de bienes raíces divorciados que había engañado a su esposa con una estrella porno y todo eso, ¿verdad? Así que lo que pasó fue rodeado por este elemento más extremista. Vas a escuchar palabras como el nacionalismo cristiano, como la "Nueva Reforma Apostólica". Estos son grupos en los que deberías estar muy, muy educado porque tienen mucho poder en el círculo de Trump.

Vought y otros criticaron a Przybyla en X por sus comentarios televisados, que según ella habían entendido mal.

El profesor de Dartmouth College Jeff Sharlet es el autor de *The Undertow: Scenes from a Slow Civil War* (2023), que se publicó en 2023. Después de viajar durante años para reunirse con partidarios de Trump, escribe que sus "objeciones iniciales a describir el trumpismo militante como fascista han desaparecido". Afirma que el Proyecto 2025 está influenciado por la NAR. Sharlet sostiene que el primer mandato del Proyecto, "restaurar la familia como pieza central de la vida estadounidense y proteger a nuestros hijos", "tiene un código Q: es 'proteger la sangre', son las 14 palabras, es todo esto".

En un artículo publicado en *The Atlantic* en marzo de 2024, Stephanie McCrummen informó que Frederick Clarkson, que ha estudiado la derecha cristiana durante décadas, "considera que la NAR es uno de los cambios más importantes en el cristianismo en los tiempos modernos". Clarkson dijo que "el nacionalismo cristiano es un término útil, pero es una casilla en la que la NAR no encaja del todo" porque el movimiento es "mucho más grande que eso". McCrummen escribió:

Este lenguaje [NAR], que puede ser mitificante para aquellos que no están empujados en él, es comúnmente categorizado como fundamentalismo o nacionalismo cristiano. Pero esos términos no captan adecuadamente el alcance y las ambiciones del movimiento cristiano carismático de rápido crecimiento con el que [Tom Parker] se ha asociado públicamente—un mundo de megaigleses, apóstoles y profetas modernos, imperios mediáticos, bandas de culto y millones de seguidores que se está convirtiendo en la facción más agresiva del derecho cristiano y el borde líder del cristianismo carismático en todo el mundo.

Los cristianos conservadores han criticado al movimiento por sus creencias poco ortodoxas. Holly Pivec, coautora con el profesor de teología de la Universidad de Biola Douglas Geivett de *Counterfeit Kingdom: The Dangers of New Revelation, New Prophets, and New Age Practices* in

the Church, dice que muchos pentecostales y carismáticos están preocupados por la inconsistencia del movimiento NAR con las enseñanzas cristianas históricas. Ella afirma: "No sólo están promoviendo los dones milagrosos, en realidad están promoviendo los oficios de apóstol y profeta, estos oficios de autoridad a los que se supone que todos los demás deben someterse". Pivec afirma que algunas iglesias cristianas modernas "promueven enseñanzas y prácticas novedosas que no tienen el respaldo de las Escrituras". y que "las enseñanzas y prácticas de la NRA han dividido familias, dividido iglesias, atrofiado el crecimiento espiritual de los creyentes y dejado a innumerables cristianos desilusionados por promesas de sanidad y poder milagroso que no se han cumplido".

Marvin Olasky, ex editor de la revista evangélica *World*, dice que el evangelismo estadounidense se está fracturando en tiempo real entre una facción que abraza el pluralismo, otras religiones y la democracia, y otra que aboga por un gobierno basado en la estricta ley bíblica "por cualquier medio necesario". Agregó: "Tengo que decir que el conservadurismo compasivo está fuera de juego en estos días, y en cierto sentido, el conservadurismo cruel está en ascenso". NPR informó que la facción "por cualquier medio necesario" tiene una línea directa con el presidente de la Cámara de Representantes, Mike Johnson, debido a sus estrechos vínculos con líderes de la NAR como Jim Garlow.

Varios académicos han comparado el movimiento con otros grupos conspirativos extremistas. El académico Steve Snow sostiene que la "NAR representa lo que Richard Hofstadter denominó el estilo paranoico moderno en la política estadounidense", caracterizado por la John Birch Society (JBS). La NAR, de manera similar a la etiqueta que la JBS hizo del presidente Dwight D. Eisenhower como agente comunista, ha declarado que el presidente Barack Obama es un "musulmán traidor". Asimismo, Anthea Butler dice que el mensaje de los eventos de ReAwaken America sobre negacionismo electoral, teorías conspirativas sobre las vacunas y sentimiento antigubernamental ha sido ampliamente adoptado por el Partido Republicano. Butler y Matthew Taylor encuentran que el movimiento NAR atrae poca atención en la prensa, destacando su retórica violenta. Butler afirma: "Todas las conversaciones que escuchas sobre cosas demoníacas, sobre cosas violentas, la gente debería tomarlas muy en serio". Snow sostiene que existe una superposición significativa entre estos grupos extremistas y los más convencionales, y afirma que la principal diferencia entre las teorías conspirativas en las que creen grupos como la Coalición Cristiana y la Mayoría Moral y las de es que los extremistas "toman más en serio la retórica violenta".

Michael Flynn ha dicho a los asistentes de ReAwaken America que están involucrados en una guerra política y espiritual. Mark Clatterbuck, profesor asociado de religión en la Universidad Estatal de Montclair, describió un evento de ReAwaken de octubre de 2022 al que asistió como una "oleada hirviente de incitación a la violencia sancionada espiritualmente que era imposible

de ignorar" impulsada por MAGA. Escribió que el evento estaba "saturado" de imágenes de guerra, así como de predicadores involucrados en una retórica religiosa violenta. Clatterbuck agregó que los líderes alineados con la NAR están "impulsados por una certeza profética de que Dios les está ordenando establecer una teocracia cristiana militante en los Estados Unidos".

El investigador Bruce Wilson afirma que ha identificado programas bien financiados diseñados para "ocultar, confundir y confundir a los reporteros, periodistas y académicos que escriben y debaten sobre el cristianismo dominionista". André Gagné sostiene que la "fuerza" de la NAR es que es sigilosa y que los medios de comunicación "tienen un papel muy importante que desempeñar al hablar sobre este movimiento y cómo utilizará las palancas de la democracia para eventualmente subvertir la democracia".

Un erudito, al observar la prevalencia de las enseñanzas de guerra espiritual de Wagner en Singapur, describe el potencial de esta creencia para generar divisiones en una sociedad multicultural donde las deidades de los vecinos no cristianos son vistas como "demonios étnicos culturales".

En los medios

Las creencias de la NAR han formado parte de los medios de comunicación evangélicos, y particularmente de los cristianos carismáticos. A mediados y finales de la década de 1980, las novelas del autor cristiano Frank Peretti que presentaban batallas espirituales, espíritus territoriales y demonología (vistas como una realidad espiritual retratada en escenarios ficticios) encontraron popularidad entre los evangélicos; Wagner las consideró la mejor representación de la guerra espiritual del mundo real. El académico Damon T. Berry sostiene que la "presencia de enemigos imaginarios [que amenazaban] con destruir el cristianismo y a Estados Unidos" aumentó el atractivo de Trump para los evangélicos, cuestiones que se creía que las profecías de la NAR abordaban.

Academia-lab.com